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香港文匯報訊 綜合新華社及記者蔣煌基報道，2020兩岸企業家峰會年會昨

日以視頻連線方式在廈門市和台北市同步舉行。中共中央政治局常委、全國政

協主席汪洋向兩岸企業家峰會理事會發賀信，代表中共中央和

習近平總書記，對年會召開表示祝賀，向峰會全體會員和與會

嘉賓致以問候。兩岸知名企業家、工商團體負責人、中小企業

和青年創業者等700多人與會。

：企業是兩岸關係發展功臣
函賀兩岸企業家峰會年會召開

兩岸經合動力強潛力大韌性足
汪洋表示，經濟合作是兩岸關係發展的基
礎，符合兩岸同胞共同利益。儘管受新冠肺炎
疫情衝擊，今年前10個月兩岸貿易額仍實現兩
位數增長，充分反映出兩岸經濟合作動力強、
潛力大、韌性足。
汪洋強調，中共十九屆五中全會擘畫了「十
四五」時期大陸經濟社會發展藍圖，提出了到
2035年基本實現社會主義現代化的遠景目標，
這必將為廣大台企台胞帶來重大機遇和長期利
好。我們將堅持一個中國原則和「九二共
識」，以兩岸同胞福祉為依歸，推動兩岸關係
和平發展、融合發展，加強兩岸產業合作，打
造兩岸共同市場，壯大中華民族經濟。我們將
完善保障台灣同胞福祉和在大陸享受同等待遇
的制度和政策，支持台商台企參與「一帶一
路」建設和國家區域協調發展戰略，進一步加
大政策落實力度，讓台企台胞有更多獲得感。
汪洋指出，企業是兩岸經濟合作的主體，也
是推動兩岸關係發展的功臣。希望峰會雙方理
事會團結帶領兩岸企業家秉持民族大義，把握
發展大勢，將兩岸經濟合作的「蛋糕」越做越
大，讓兩岸同胞的利益福祉越來越好，同心共
襄民族復興千秋偉業。

劉結一：台對陸出口貿易創新高
本屆峰會年會主題為「面對新情勢 再創新
契機」。國台辦主任劉結一、峰會大陸方面理
事長郭金龍、台灣方面副理事長邱正雄代表蕭
萬長理事長分別致辭。
劉結一指出，新冠肺炎疫情是試金石，既映
射出兩岸同胞守望相助、共克時艱的作為，彰
顯出兩岸同胞血濃於水、休戚與共的本質，也
凸顯涇渭分明的是與非。劉結一稱，大陸率先
走出疫情陰霾，經濟發展穩步正增長，台灣也
在其中受益，今年創下對大陸出口貿易十年來

新高。劉結一強調，祖國是廣大台灣同胞的堅
強後盾和篤定依靠，更是台灣的前途所在。國
家強盛，兩岸中國人才能過上富足美好的生
活。他呼籲台灣各界有識之士和廣大台胞，在
當今新形勢下，更要秉持民族大義，把握兩岸
關係發展大局，堅持走兩岸關係和平發展、融
合發展的正確道路，與大陸同胞一道共擔民族
復興責任使命，共享國家發展尊嚴與榮耀。
劉結一表示，不久前簽訂的區域全面經濟夥
伴關係協定（RCEP），台胞可「近水樓台先
得月」。「協定也是台胞、台企、台商立足大
陸、布局未來的重大利好，充分參與、深度融
入大循環、雙循環新發展格局，就一定能夠實
現更大收穫。」他說。
劉結一表示，大陸是台灣的前途所在，台灣各

界有識之士和廣大台胞，要把握發展大局，堅持
走兩岸關係和平發展、融合發展的正確道路。

郭金龍：陸是台企台胞共享市場
郭金龍亦在會上對未來兩岸合作交流提出包

括建設命運共同體、共創兩岸發展新局面、推
動兩岸企業融入新格局以及匯聚兩岸產業發展
新合力等四方面建議。郭金龍說，兩岸一家
親，親望親好，大陸市場已經是台企台胞可以
率先共享的市場，希望兩岸企業積極把握大陸
新發展階段的新機遇，攜手合作，依託大陸強
大的內需市場，在高質量發展的廣闊天地中實
現更大發展。郭金龍期待更多台胞台企成為壯
大中華民族經濟的參與者、貢獻者、受益者。
他說，兩岸經濟互補性強，合作潛力巨大，只
有團結協作，才能在世界經濟格局複雜演進中
共同把握新機遇。
與會嘉賓表示，在疫情影響下，兩岸更應加

強產業合作，打造兩岸共同市場。台灣同胞應
把握大陸「雙循環」和「十四五」規劃帶來的
新機遇，共同建設兩岸命運共同體，共創兩岸
發展新局面。
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■昨日，2020兩岸企業家峰會年會以視頻連線方式在廈門市和台北市同步舉行。中共中央台辦、國務院台辦主任劉結一致
辭。 香港文匯報記者蔣煌基 攝

2020兩岸企業家峰會
年會昨日上午以視頻連
線方式在廈門市和台北
市同步舉行，廈門大學

台研院副院長張文生教授向香港文匯報
表示，汪洋的賀信和劉結一的講話，都
對過去一年兩岸經貿發展突出的表現和
成績給予高度肯定，同時也揭示了兩岸
經濟是不可分的，兩岸交流是不可斷
的，大陸是台灣最強大、最可靠、最有
力的後盾，台灣少數人想切斷兩岸交
流、兩岸經貿關係的做法，是不得人心
的，也是做不到的，對台灣沒有任何好
處。

陸堅定維護台胞權益
張文生表示，汪洋的賀信和劉結一的

講話，都揭示大陸堅持兩岸和平發展、
融合發展的對台政策，在這個發展過程

中，大陸讓利給台灣同胞、台企、台
商，在為台企、台商、台灣同胞服務方
面，大陸真心誠意，切切實實，展現了
祖國大陸關心台胞福祉，維護台胞合法
權益的堅定態度。

張文生續稱，汪洋的賀信和劉結一的
講話，都向廣大台企、台商、台胞招
手，希望他們加入到祖國大陸發展進
步、中華民族的民族復興進程中來。雖
然目前面臨新冠疫情的影響，但是祖國
大陸發展進步的進程是誰也阻擋不了
的，祖國大陸的發展進步對廣大的台灣
同胞來說是前所未有的機遇，應該要緊
緊把握住。

峰會達和平發展正面效果
島內中國文化大學劉性仁教授亦向香

港文匯報表示，兩岸企業家峰會的順利
舉行，說明兩岸都高度重視這個兩岸經

貿最高層級的民間經貿領袖平台，也充
分說明兩岸可以利用經貿合作緩解敵對
關係，兩岸民間需要繼續交流，兩岸高
層需要耐心對話，兩岸關係會迎來新的
春天。

劉性仁表示，經濟合作是兩岸關係
發展的基礎，當大陸透過企業家峰會
釋出將完善保障台胞福祉和落實同等
待遇時，台灣若還是停留在「統戰」
思維中，恐怕就跟不上發展的腳步，
期盼兩岸都能有建設性的、正面互助
共贏的思考。雖然兩岸企業家峰會不
會對外公布任何產業合作協議，也不
會有任何簽署合作備忘錄（Memoran-
dum of Understanding， MOU） 的 環
節，但值此兩岸對立趨於激烈之際，
此峰會仍舊達成和平發展的正面效
果。

■香港文匯報記者 蘇榕蓉 福州報道

習近平同馬克龍通電話：共護多邊主義

陸機遇前所未有 台胞要緊緊把握
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香港文匯報訊（記者 蔣煌基 廈門報道）海
峽兩岸關係協會會長張志軍被傳媒問及「後疫
情時代」兩岸關係發展時表示，體現一個中國
原則的「九二共識」必須得到繼續堅持，否則
兩岸尤其在政治層面還會處於動盪局面。
張志軍對當前兩岸關係表達了遺憾。他說：
「2016年台灣政局發生了變化，台灣當局拋
棄、拒絕承認體現一個中國原則的『九二共
識』，使兩岸關係出現現在的局面，是兩岸民
眾不願意看到的。」張志軍指，如何使兩岸關
係發展得好，兩岸關係中的共同政治基礎，即
體現一個中國原則的「九二共識」必須得到繼
續堅持。

蕭萬長：突破險阻再創新局
因身體抱恙未出席峰會現場的台灣方面理事
長蕭萬長，透過副理事長邱正雄在台北以連線
方式致辭。「今次峰會年會，『面對新情勢再
創新契機』之主題，具有激勵兩岸產業攜手共

建，突破險阻，再創新局的特殊意義。」他
說。
蕭萬長在致辭中鼓勵台企拓展大陸內需市

場，推進兩岸在健康醫療、智慧城市等領域合
作，希望大陸協助台商參與大陸新經濟建設，
以及繼續深化落實惠台措施、協助解決台企困
難等，以進一步擴大兩岸產業融合。
蕭萬長亦借峰會表示，希望大陸積極落實與
深化惠台措施，協助解決台企經營困境。他建
議峰會建常設機制，邀請大陸相關部門共同協
助解決台商台企困境和難題。「推動兩岸產業
交流與合作，是我一生所期。」蕭萬長表示，
雖然因個人身體原因無法赴會，但兩岸社會各
界和企業家參會，不僅令人倍感振奮，亦體現
了兩岸企業界堅定信心、克難前行的意志。
兩岸企業家峰會是兩岸四大交流合作平台之

一，自2013年成立以來，持續推動兩岸工商界
交流對話、密切對接，為促進兩岸經濟交流合
作、推動兩岸關係和平發展發揮了積極作用。

張志軍：「九二共識」必須堅持

香港文匯報訊 據新華社報道，國家主席習近平
昨晚同法國總統馬克龍通電話。
習近平指出，當今世界不穩定性不確定性增
加，呼喚更多大國擔當。「獨立自主、相互理
解、高瞻遠矚、互利共贏」是中法建交的初心。
堅持多邊主義，維護以聯合國為核心的國際體
系，維護以國際法為基礎的國際秩序，是中法兩
國的重要共識。我們要牢記初心，堅持共識，把
穩中法關係方向盤，加強交往，深化合作，就重
大國際和地區問題保持密切溝通和協調，推動兩
國關係得到更大發展。
習近平強調，中國對自己的道路、理論、制
度、文化充滿自信，也尊重各國人民自主選擇的
發展道路。不同社會制度國家可以相互尊重、和
平共處、共同發展。新形勢下，中歐合作的全球
性和戰略性更加凸顯。無論國際風雲如何變幻，

中方都致力於堅定不移推動中歐關係健康穩定發
展，希望歐方實施積極的對華政策。雙方要一道
努力，加快完成中歐投資協定談判，舉辦好中歐
環境與氣候高層對話以及數字領域高層對話，推
動中歐關係邁上新台階。
馬克龍表示，法中兩國就抗擊新冠肺炎疫情進

行了良好合作，各領域交流合作全面推進。法方
秉持獨立自主的外交傳統，高度重視發展同中國
的關係，願同中方繼續努力，深化法中、歐中合
作。希望歐中投資協定談判盡早取得成果。法方
讚賞中方為達成氣候變化巴黎協定所作重要貢
獻，以及在疫苗、減緩債方面發揮的重要作用，
特別是為發展中國家提供的支持，希望同中方繼
續就氣候變化、公共衞生、對非合作等重大全球
和地區問題加強協調合作。我希望適時再次訪
華。

雙多邊合作 達多項重要共識
兩國元首就下階段雙多邊合作進行了討論，達成
多項重要共識，並責成各自相關部門加緊落實：
一、歡迎兩國立法機構領導人將首次以視頻方

式出席中法議會交流機制第11次會議。
二、在生命醫學、生物育種、月球和火星探
測、衛星研發等領域開展更多合作。
三、通過口岸熱線聯絡等機制提升海關檢驗檢

疫合作水平，確保供應鏈穩定。
四、克服新冠肺炎疫情困難，加快推進非洲豬

瘟區域化管理技術磋商，爭取早日就合作協議達
成實質性成果。
五、以北京2022年冬奧會和巴黎2024年奧運會

為契機，加強奧運和民間交流合作，增進相互了
解和友誼。

六、歡迎《中歐地理標誌協定》將於2021年初
正式生效。支持茶葉、葡萄酒、奶酪等中法高品
質特色農食產品走進彼此千家萬戶。
七、積極參與「加速新冠肺炎疫苗和藥物研發、
生產和公平分配的合作倡議」和「新冠肺炎疫苗實
施計劃」，加大對發展中國家的幫扶力度，讓疫苗
成為各國人民真正用得上、用得起的公共產品。
八、共同維護多邊主義，攜手應對氣候變化，

支持辦好今年12月12日氣候雄心峰會和明年1月
「一個星球」峰會，動員國際社會更積極參與明
年《生物多樣性公約》第十五次締約方大會、
《聯合國氣候變化框架公約》第二十六次締約方
大會、第七屆世界自然保護大會，推動上述重要
國際議程取得積極成果。
雙方還就伊朗核、南極海洋保護等問題交換了

意見。

廈門會場：
探索和平發展 陸情真意切

李政宏 全國台灣同胞投資企業聯誼會會長

◆汪洋主席在賀信中提出了殷切希望，期待兩岸企
業家共同商討面對新情勢如何抓住新機遇，尤其
是與RCEP做深度融合，謀求兩岸更好的產業合
作、文化交流，探索兩岸和平發展更好的未來，
聞之情真意切。

楊榮輝 福建省泉州市台協會長

◆大陸可擴大內循環格局，吸納台灣市場進入大陸
內循環，開放一定通道讓更多島內企業參與，讓
島內民眾對分享大陸發展紅利更有獲得感，以此
加快兩岸和平統一步調。

徐濤 威盛集團全球副總裁

◆在當前格局下，更需要兩岸企業界及社會各界，
如峰會當中提到的精誠合作，共克時艱。

整理：香港文匯報記者 蔣煌基

台北會場：
融合發展是台最佳選擇

林伯豐 台灣工商協進會理事長

◆大陸有着廣闊的市場前景和良好的發展空間，兩岸經
濟融合發展才是台灣地區最佳的選擇。

◆台灣的5G硬件建設、電子通訊業發達，台灣技術領
先部分也是大陸所需的，希望兩岸產業界共同努力，
積極探索新的融合模式，努力發掘新的合作商機，實
現兩岸產業優勢互補、互利共贏的目標。

林祖嘉 台灣政治大學經濟系教授

◆在台灣無緣RCEP 與TPP的現狀下，台灣企業的出
路實際上受到很大影響，大陸內需市場為強化兩岸產
業鏈合作提供更為堅實的市場基礎。

◆兩岸電子產業有很強的互補性和很深的產業鏈，未來
即便受到美中貿易關係不好、國際生產鏈中長鏈短鏈
重新分布結果等諸多因素的影響，兩岸產業鏈的關係
都是無法替代。

整理：香港文匯報記者 蘇榕蓉


